

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN:

Por el año... 1 mes... 1,25 pesetas.
Provincias 3 meses... 5,00
Id. 6... 9,00
Extranjero... 16,00
Extranjero... 30,00 francos.

Oficinas Estación, 47

INSERCIÓN:

Esquelas en 1.ª a una columna 15 pesetas a dos 30, a tres 50
Idem en 2.ª a una 10 a dos 20, a tres 25
Idem en 3.ª a una 5 a dos 10, a tres 15
Anuncios en 1.ª a 0,75 línea.
Idem en 2.ª a 0,50 idem.
Idem en 3.ª a 0,10 idem.
Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50 %

CRONICA

!Sacrificadle algo!...

Para el HERALDO

¡No habéis lectores, lo que le ha pasado a Ramoncico? El día de Navidad en la rifa del Patronato le cayó un duro.

«Un duro... El duro famoso, el duro refulgente que atraía las miradas cediadas y las ansias de aquellos centenares de muchachos. Todos, sin rebozo, opinaban en alta voz lo mismo:

«Perdón los lotes de turron y de libros de cuentos y de capones y de chocolate y de bufandas... Que me caiga el duro es lo que quiero...»

«¡Deseo más humano!... La hermosa pieza era toda una señora fortuna en manos de aquellos pequeños capitalistas de los cuales renia doce reales de jornal a la semana. Pues bien: el duro le tocó Ramoncico.

«¡Gachó, qué suerte tienes-le gritaban, envidiosos, sus compañeros.—Ya convidarás zhe?...

«Más él, grave y digno, escondiendo el *Amadeo*—por que era un *Amadeo* con tola la patilla—y hundiéndolo en el más íntimo bolsillo, se puso a saocar cuentas mentalmente. Pronto las terminó. Tres pesetas para él y dos para su madre... para que le comprase un pantalón de pana.

«¡Palanos cuantas!—exclamó ésta después de oír a su hijo.—Dame cuatro pesetas y quédate con una...»

«¡Madre, qué aguda es usted?...

«Por último, después de mucho perorar, ella se reservó tres pesetas y él se quedó con dos. ¡Qué caja de compases se iba a comprar con ellas!... Su sueño dorado, su anhelo de siempre... ¡Zas! una recta recidiva... ¡Zas! una circunferencia redondísima... ¡Zas! una estrella... ¡Zas! un romboide... ¡Qué orlas, qué franjas, qué dibujos más piramidales iba a hacer!

Y comenzó a buscar y a comparar por los escaparates... Y llegó la víspera de Reyes... Y don Antonio, el cura que era a la vez maestro en la Escuela nocturna, habló de un templo levantado con sacrificios en la cumbre de un monte sobre una gran ciudad, y dijo que todos debían inmolar algún capricho en obsequio del Niño Jesús que se inmola por todos, y recaló la necesidad de la expiación y ensalzó la nobleza del propio vencimiento.

Ramoncico, la mano metida en el bolsillo y sobando y rebosando con ella el peseton, escuchaba atento, y sintiéndose débil para el sacrificio, pensaba que ojalá le hubiese tocado una bufanda o un trozo de turron y así nada tendría ahora que inmolar... y pensaba también que por 110 céntimos se podía comprar la caja de compases, pues la había visto de ese precio; y destinar lo restante al templo de que hablaba don Antonio.

«¡Oye, Enrique—preguntó al compañero que estaba junto a él—¿Vas a dar tu algo?...

«Daré—contestó Enrique—la perra gordita del almuerzo de mañana... y me prestaré la frente hasta la hora de comer...»

«Pues yo—dijo Ramon, decidido ya ante la magnitud del sacrificio ajeno, lanzado repentinamente a una oblatión completa—pues yo le voy a dar a don Antonio un peseton.

«Y como lo anunció, lo hizo... saltándole las lágrimas en muda adiós a la caja aspirada y ansiada.

«¡No habéis lectores, lo que le ha sucedido a la genti Rosita? Toda su ilusión, este invierno, era el poder realizar un viaje, excursión de placer y de ensueño por la Costa Azul. Lo más difícil de obtener, el permiso de papa, ya lo tenía. Porque el dinero... cuanto quisiera y mucho más.

«¡Ni, Mécaco, Monte Carlo, Bordighera, San Remo, Génova, los jardines siempre floridos, los campos cubiertos de perenne verdor, los pasos de palmeras y las sendas bordeadas de naranjos, el mar terso y brillante con lucos de turquesa... ¡Rosita hace dos meses que no habla de otra cosa ni se preocupa de nada que no sean los preparativos de la marcha...»

«¡Qué contenta estoy, Maruja mía!—Con Maruja, íntima amiga suya, y con el marido de Maruja, iba la niña afortunada a realizar su viaje.

«¡Qué feliz soy, Maruja!

«Mas de repente, inesperadamente, una mañana, volviendo juntas de la Iglesia, exclamó Rosa tambaleándose la voz.

«¡Ay, Maruja mía, renuncié a la excursión!

«¿Por qué?—preguntó la otra, asombrada, deteniéndose en medio de la calle—¿es que estás enferma? ¿es que te ha ocurrido algo desagradable?...

«No, nada de eso... Es sencillamente que, a pesar de mi cristianismo, nunca jamás me he sacrificado por Dios en algo que valiera la pena, y anoche me enteré de que con sacrificios se estaba a zando un templo expiatorio al Sagrado Corazón, y hoy he tenido el pronto de dar parte las obras lo que había de gastarse en el viaje.

«¡Mira que eres infeliz—hablé, riéndome, Maruja—Si todo está arreglado sin renunciar a nada... Destinar una cantidad para las obras y otra para el viaje... ¡Ah, que pronto te ahogará!...

«¡Claramente que no podría hacer-dijo Rosa—pero mi sacrificio no se vería por ninguna parte.

«Pero no seas tonta!—profiaba su amiga.

«Cuando me digas qué puedo sacrificar mejor que mi Costa Azul, cederé entonces.

«¿De modo que?...

Notas locales

Bien por la Rioja.—Los normalistas de Vitoria en Logroño.—Nuestra gratitud.—Fomentando la acción.—Novilladas para principiantes.—A propósito de cañonazos.

En la Rioja, están siendo objeto de grandes atenciones no solo por parte de sus compaeras, sino que tambien de las autoridades, los normalistas de Vitoria. De ello nos congratulamos, y nos brindamos desde luego, a la reciproca, en el caso de que Logroño envíe a Vitoria una representación escolar, respondiendo a la invitación que ha hecho a las normalistas de la Rioja la directora de Vitoria señorita Navarro.

Estas excursiones escolares o viajes de prácticas que realizan los centros docentes, sirven no solo para completar la educación y cultura de los alumnos; sino que tambien para estrechar los lazos de amistad y compañerismo entre los escolares de pueblos comarcanos.

La excursión de la Normal de Vitoria a Logroño así lo atestiguan. Apenas llegaron nuestras normalistas a la hidalga capital de la Rioja, el Ayuntamiento, el Claustro de la Normal, las alumnas, el pueblo en masa exteriorizó el cariño con que acogían a las excursionistas y a sus ilustradas profesoras.

Lunches, excursiones, recepciones, músicas... de todo ha habido en honor de nuestras simpáticas normalistas, las cuales están orgullosas del recibimiento entusiasta que han tenido en la Rioja. Nosotros consideramos como propio el éxito del viaje a Logroño de la Normal de Vitoria, y expresamos públicamente nuestra gratitud a las autoridades locales logroñesas, al Claustro de la Normal y en general a cuantos han contribuido o colaborado en la recepción brillante dispensada a las escolares alavas.

Excursión escolar

Las normalistas en la Rioja

Cortamos de nuestro querido colega el *Diario de la Rioja*: «...señoras de la Colonia de escolares alavas, visitó ayer mañana la fábrica de los señores hijos de Trevijano.

No hay para qué decir que se les dispuso un recibimiento de bienvenida para que mejor pudiesen apreciar el notable desarrollo de la industria conservera en la Rioja.

Los señores de Trevijano obsequiaron con dulces a sus visitantes, repartiendo tambien entre las mismas algunos útiles anónimos, como recuerdo de la Casa.

El resto de la mañana lo pasaron las excursionistas en el teatro (Madre), presenciando varias cintas cinematográficas proyectadas en su honor, y observando el mecanismo y modo de funcionar del aparato.

A las tres de la tarde salieron las excursionistas en automóviles con dirección a Panzanos, y algunas hasta Torre-cilla, acompañadas de varias profesoras de esta Normal de Maestras y ciertos concejales de nuestro Ayuntamiento.

Admiraron los naturales encanto de esta deliciosa sierra, impresionando algunas placas fotográficas de sus más preciosos paisajes.

Después saborearon un suculento y bien servido menú, regresando a Logroño satisfechísimas del resultado de la jira.

Quedan muy agradecidas a las autoridades de Torre-cilla, y Castañares, por haberles hecho objeto de atentas invitaciones.

«Hoy, en el correo de las once, marcharán a Vitoria las ilustradas profesoras y aventajadas alumnas de aquella Escuela Normal.

En nuestra despedida ya envuelto el sentimiento de verlas partir tan pronto, desandando feliz regreso y que no sea la última vez que nos quepa la satisfacción de tenerlas en nuestros brazos.

Eclos militares

Plan de estudios

En vista de la consulta formulada por el capitán general de la segunda región en su escrito fecha 9 del mes próximo pasado, acerca de las materias que debe comprender el plan de estudios para los individuos que se acogen a los beneficios del art. 239 de la ley de reclutamiento y remplazo del Ejército, se dispuso que en el Ministerio de Guerra se hiciera un estudio de las materias que se enseñan en los cuerpos donde existan individuos, que aspiran a ser en su día oficiales de la reserva gratuita, lo que se acuerda en el artículo 239 de dicha ley, para facilitarles desde luego, la instrucción teórica y práctica preparatoria de la futura misión que como tales oficiales de la reserva gratuita tienen que cumplir ajustándose a los estudios que el establecido actualmente para ser tenientes, brigadas y suboficiales.

Los retirados de guerra

Ha visitado al ministro de Hacienda una comisión de retirados de Guerra, para pedirle que no se les incluya para el abono de sus haberes en las plantillas de clases pasivas, toda vez que en su situación actual se les considera como retirados provisionales.

En caso contrario, perderían el derecho de volver al ejército activo.

El bravo

En la firma de hoy se ha conocido una cruz laureada de San Fernando después de seguir los trámites reglamentarios, al comandante de infantería don Fernando Torres, quien tomó parte, siendo capitán de escuadras de Bastero, en el combate sostenido de Bander (Lévan) el 19 de Junio de 1913, tomándose el mando de una compañía, y después de herido gravemente sostuvo contra el enemigo la retirada de toda ella quedando con solo seis hombres, rechazando al enemigo en combate personal, dando heroico ejemplo de valor a su tropa.

Al gobierno civil

El alcalde en unión de los concejales republicanos, socialistas y el conservador, se dirigieron al gobierno civil, para consultar el caso con el señor González Regueral.

Este después de oír la relación detallada de lo sucedido, ha manifestado que no habiéndose podido continuar la sesión, los asuntos que quedaban por resolver se deben incluir en el orden del día de la próxima como se hará según nos ha dicho el alcalde señor Echeverría.

La comisión de árbitros

Mientras esto sucedía los concejales jaimistas que pertenecen a la comisión de árbitros se han reunido de nuevo dictaminando sobre algunos asuntos pendientes.

Ahora bien; esto dará lugar a otro incidente, pues a la reunión no han podido asistir los ediles republicanos que pertenecen a dicha comisión, por haberse marchado los jaimistas cuando aquellos acudieron.

El escándalo desarrollado hoy en el ayuntamiento es tema de todas las conversaciones, comentándose de muy diversos modos.

HOSPITAL MILITAR

Cumplimiento pascual

Por atento besalemano de don Antonio Barea y Lorente, director del Hospital militar de esta plaza, hemos sido invitados al solemnisimo acto de dar la Comunión pascual a los enfermos de dicho Hospital, cuya ceremonia se verificará mañana a las ocho de la misma. Agradecemos al señor Barea su invitación y prometemos nuestra asistencia.

En la orden de la plaza del día de hoy se dispone con tal motivo lo siguiente: «Debiendo tener lugar a las ocho del día de mañana el solemne acto de la Comunión Pascual a los enfermos del Hospital Militar de esta plaza, se ha dispuesto que asistan a dicha ceremonia bajo la presidencia del General Gobernador, comisiones de todos los cuerpos y dependencias compuestas de un jefe un capitán y un subalterno en traje de media gala, y concurrendo así mismo los capellanes de los cuerpos y un sargento, un cabo y ocho soldados de cada uno de los cuerpos, todos ellos sin armas.

Para cubrir la carrera desde la capilla del mencionado edificio militar a los pabellones de enfermos y para hacer los honores al Santísimo Sacramento, se hallará a las 7:45 en aquel hospital una compañía del regimiento de infantería de Guena número 27 con escuadra de gastadores, banda y música en traje de media gala.

En la mañana de dicho día se permitirá visitar el mencionado beneficio establecido a todos los individuos de la guarnición que lo deseen y no se hallen de servicio.

Peregrinación regional

al Pilar de Zaragoza

Días 19, 20 y 21 de Mayo

Precios de los billetes del ferrocarril desde Vitoria a Zaragoza ida y vuelta, en tren especial, incluidos derechos de inscripción:

1.ª clase 41'30 pesetas; 2.ª clase, 30'25 y 3.ª clase, 18'45.

Centros de inscripción

Don Basilio Concha (Correría, comercio).
Don Ramiro Morillas (San Francisco, 14, comercio).
Sres. Hijos de Ayala (Mercado, guardería).
Liberería General (Estación, 1).
Don Emilio Medina (San Antonio, 15, comercio).
Libería del Sagrado Corazón de Jesús (Plaza de la Provincia).
Don Blas Montoya (Zapatería, farmacia).
Oficinas del Montepío Diocesano (Sur, 5).
Oficinas de los Sres. Ruiz de Gauna (Sur, 36).
Imprenta de los Sres. Hijos de Egaña (Monseñor Cadena y Eleta).
Plazo improrrogable, hasta el día 26 de abril, inclusive.

DE TODO

Respondiendo a los anuncios hechos en el programa leído ante las Cámaras, el Gobierno italiano ha acordado conceder 15 millones de liras para el aumento de sueldos.

El Sindicato de ferroviarios persiste, no obstante, en su actitud levantisca, y es de temer que surja la huelga, a pesar de la buena voluntad demostrada por el Gobierno.

Para mayor complicación, tambien empiezan a agitarse, exigiendo aumento de sueldo, los empleados de Correos, Telégrafos, teléfonos y tranvías.

El Almirantazgo británico acaba de publicar el cuadro de las unidades navales de primera línea, construidas o en vías de construcción, que constituyen el principal recurso de las más poderosas Marinas del mundo.

Inglaterra.—Acorazados construidos, 58; en construcción, 14; cruceros acorazados construidos, 9; en construcción, 1; cruceros, 47.

Francia.—Acorazados construidos, 21; en construcción, 10; cruceros acorazados construidos, 0; en construcción, 9; cruceros, 24.

Rusia.—Acorazados construidos, 8; en construcción, 7; cruceros acorazados construidos, 0; en construcción, 4; cruceros, 12.

Alemania.—Acorazados construidos, 35; en construcción, 6; cruceros acorazados construidos, 4; en construcción, 3; cruceros, 9.

Italia.—Acorazados construidos, 9; en construcción, 5; cruceros acorazados construidos, 0; en construcción, 0; cruceros, 9.

Consultorio de enfermedades de los ojos

Fundado y dirigido por D. R. CASTROVIEJO LOGRONO

Oculista del Hospital Provincial y de la Beneficencia Municipal.
Calle del 11 de Junio, núm. 11 y Salmerón, núm. 30.

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Entrada al consultorio, por la calle de Salmerón.

La vida municipal

Se agrava el conflicto

Por abstenerse de concurrir a la sesión los jaimistas, no puede celebrarse capitulo.—El Alcalde acude al Gobierno.—Lo que dice el señor Regueral

A las cuatro y media de la tarde se reanuda ayer la sesión bajo la presidencia del señor Echeverría.

Asisten los concejales señores Larrina, Menoyo, Hernandez, Linaero, Delgado, Prens, Abechuc, Bajo, Aguirre, Laza, Herrero, Ruiz Eguiluz, Muñoz, Fernandez, Mascarós y Villanueva.

Las porterías escolares

Moción de la Comisión de Instrucción pública en suplica de que el Ayuntamiento normalice los derechos y situación de las porterías de cada una de las Escuelas.

El señor Bajo pide que no se tome determinación alguna, hasta que se pongan en práctica las reformas que en lo referente a enseñanza se implanten.

El señor Fernandez defiende la moción citando el caso ocurrido recientemente con la comisión de Instrucción pública, que al realizar una visita a uno de los grupos escolares, no pudo entrar en los locales por no hallarse allí la portera.

Esto es debido a la organización anómala de las porterías.

Insiste el señor Bajo en su pretensión. La presidencia hace ver que no hay relación ninguna entre el servicio de las porterías y las reformas que se estudian en la organización escolar.

Dice que la comisión estudiará la forma de arreglar esta cuestión, para luego someter su informe a la aprobación del Ayuntamiento.

(Entra el señor Sagarna.)

De nuevo insiste el señor Bajo en sus primeras manifestaciones y pide se ponga el asunto a votación.

Después de larga discusión y en vista de que el señor Bajo mantiene su criterio se somete el asunto a votación con el siguiente resultado:

Dicen SI los señores Laza, Linaero, Herrero, Hernandez, Muñoz, Larrina, Fernandez, Mascarós, Villanueva y Alcalde presidente.—Total 10.

Dicen NO los señores Abechuc, Prens, Aguirre, Sagarna, Delgado, Bajo, Ruiz Eguiluz y Menoyo.—Total 8.

Fundamenta la minoría el voto.

El concurso de ganado

Expediente del concurso de ganado vacuno que tuvo lugar el día 8 del corriente.

Propone el señor Bajo que se imprima el resultado del concurso y se reparta entre los regidores de los 4 pueblos a fin de estimular al campesino para que acuda a esta clase de concursos.

Se acuerda así.

Beneficencia y Sanidad

Dictamen de la comisión de Beneficencia y Sanidad, que quedó sobre la mesa en la sesión anterior, informando una instancia de la Real Junta Diputación de Póbras, relacionada con el Reglamento de la Beneficencia municipal y Censo de pobres.

El señor Herrero dice pidió quedase a estudio por ser su relación con el reglamento y que no siendo así está conforme con el dictamen.

Queda aprobado.

El cauce de "Los molinos"

Idem de la de Obras, informando acerca de los títulos de propiedad presentados por don Pedro Ugarte, relativo al cauce y aguas del río de "Los Molinos".

A petición del señor Bajo se lee el informe del Jefe municipal sobre este asunto.

El informe en cuestión hace una detallada historia de los derechos de propiedad que han existido y existen sobre dicho cauce, demostrando hasta que límite tiene derecho a ensanchar ese cauce el actual propietario de "Los Molinos".

La comisión informa en sentido desfavorable, entendiendo que no conviene a la Corporación adquirir esas aguas.

El señor Bajo dice que los señores de la comisión no se han fijado en la gravedad que encierra este asunto, dictaminando en contra.

Añade que no está conforme con esto, aludiendo a la cuestión de higiene que tambien se alude en el dictamen.

Manifiesta que ha visitado hoy mismo el cauce, viendo que arrastra gran cantidad de agua.

Ruega a la comisión retire su dictamen y se vea la forma de adquirir las aguas que el señor Ugarte cede en 12.000 pesetas.

Los señores Muñoz y Larrina sostienen el dictamen prolongándose el debate mas de hora y media sin que se llegase a un acuerdo.

Como el señor Bajo ha invocado el parecer del señor Mascarós, como médico, respecto a la higiene local, este manifiesta que Vitoria no está muy necesitada de aguas, si bien la higiene gana mas cuando mas abundancia de aguas haya. Ahora bien, añade, sería necesario hacer un análisis y ver las condiciones de aquellas.

Interviene en el debate el señor Villanueva, que dice solo son necesarias las aguas durante la sequía que es cuando precisamente faltan en el cauce citado.

Habla de cuestiones económicas aludiendo a la sociedad concesionaria de aguas de Vitoria.

Ruidoso incidente

La determinación del alcalde fué causa de que se desarrollase un ruidoso incidente entre los señores concejales.

Suspendida la sesión al aprobarse la moción que figura en el orden del día con el número 13, los concejales jaimistas exteriorizaron su protesta energicamente, diciendo en tonos vivos que se cometía una injusticia con ellos y que esto no era tolerable.

Algunos del público unieron su protesta a los jaimistas y el escándalo llegó a su grado máximo, sin que las minorías ni el alcalde dejaran su actitud espartana.

El señor Echeverría viendo que el incidente no terminaba llamó a la guardia municipal para desalojar el salón, como así se hizo por el jefe de dicho cuerpo señor Usabel y varios guardias a sus órdenes.

Fuera del salón se comentó después vivamente lo ocurrido, sin que por fortuna se registrasen ningún otro incidente.

La mañana de hoy

A las once y media ha abierto la sesión el Alcalde don Pedro Echeverría.

En los escaños se encontraban los concejales señores Mascarós, Larrina, Hernandez, Linaero, González Zárate, Laza, Herrero, Muñoz, Fernandez y Villanueva.

El señor Echeverría notando que no hay número suficiente de concejales para celebrar sesión, ordena al secretario toma nota de los presentes y de los que faltan.

Mientras se realiza esta operación entra el señor Abechuc ocupando su escaño.

Poco después entra el señor Bajo, quien sin llegar a ocupar su asiento, sale de nuevo sin oír las llamadas de la presidencia, que hace constar en acta que dicho señor ha salido sin el correspondiente permiso.

En la imposibilidad de celebrarla el alcalde levanta la sesión.

En la sala de comisiones.—Un escándalo monumental.—La guardia municipal en funciones.

Después de suspendida la sesión por el alcalde, los concejales que forman las minorías continuaron en el salón cambiando impresiones sobre lo sucedido.

El consejero dió aviso de que la Comisión de Árbitros iba a reunirse.

Extrañados de ello todos los ediles, en unión del señor Alcalde, se han dirigido a la sala de comisiones, donde se encontraban varios concejales de la mayoría jaimista.

El reporter creyó ver a los señores Abechuc, Prens, Menoyo, Aguirre, Bajo Mongelo y Delgado.

La llegada de las minorías ha dado lugar a un ruidoso incidente.

La discusión subió de tono hasta tal punto, que en la sala de comisiones solo se oían gritos y voces destempladas.

Memó me hubo en que el tumulto tomó mal cariz.

Los concejales de la minoría increpaban a los jaimistas por su no asistencia a la sesión, hallándose dentro de la Casa de la Ciudad. Los segundos por su parte defendían su actitud, no oyéndose mas que una confusión de voces que hacía imposible todo arreglo.

En la calle comenzaron a formarse

nutridos grupos atraídos por el escándalo.

El alcalde en vista de que los concejales de la mayoría intentaban abandonar el Ayuntamiento llamó a la guardia municipal, presentándose al momento el jefe señor Usabel y cuatro guardias.

Estos se situaron a la puerta del salón impidiendo la salida de los concejales jaimistas.

En vista de que la actitud de estos era la misma, se dió de nuevo orden de que se les dejara salir tomándose nota de lo sucedido.

Las porteras escolares

Moción de la Comisión de Instrucción pública en suplica de que el Ayuntamiento normalice los derechos y situación de las porterías de cada una de las Escuelas.

El señor Bajo pide que no se tome determinación alguna, hasta que se pongan en práctica las reformas que en lo referente a enseñanza se implanten.

El señor Fernandez defiende la moción citando el caso ocurrido recientemente con la comisión de Instrucción pública, que al realizar una visita a uno de los grupos escolares, no pudo entrar en los locales por no hallarse allí la portera.

Esto es debido a la organización anómala de las porterías.

Insiste el señor Bajo en su pretensión. La presidencia hace ver que no hay relación ninguna entre el servicio de las porterías y las reformas que se estudian en la organización escolar.

Dice que la comisión estudiará la forma de arreglar esta cuestión, para luego someter su informe a la aprobación del Ayuntamiento.

(Entra el señor Sagarna.)

De nuevo insiste el señor Bajo en sus primeras manifestaciones y pide se ponga el asunto a votación.

Después de larga discusión y en vista de que el señor Bajo mantiene su criterio se somete el asunto a votación con el siguiente resultado:

Dicen SI los señores Laza, Linaero, Herrero, Hernandez, Muñoz, Larrina, Fernandez, Mascarós, Villanueva y Alcalde presidente.—Total 10.

Dicen NO los señores Abechuc, Prens, Aguirre, Sagarna, Delgado, Bajo, Ruiz Eguiluz y Menoyo.—Total 8.

Fundamenta la minoría el voto.

Beneficencia y Sanidad

Dictamen de la comisión de Beneficencia y Sanidad, que quedó sobre la mesa en la sesión anterior, informando una instancia de la Real Junta Diputación de Póbras, relacionada con el Reglamento de la Beneficencia municipal y Censo de pobres.

El señor Herrero dice pidió quedase a estudio por ser su relación con el reglamento y que no siendo así está conforme con el dictamen.

Queda aprobado.

El cauce de "Los molinos"

Idem de la de Obras, informando acerca de los títulos de propiedad presentados por don Pedro Ugarte, relativo al cauce y aguas del río de "Los Molinos".

A petición del señor Bajo se lee el informe del Jefe municipal sobre este asunto.

El informe en cuestión hace una detallada historia de los derechos de propiedad que han existido y existen sobre dicho cauce, demostrando hasta que límite tiene derecho a ensanchar ese cauce el actual propietario de "Los Molinos".

La comisión informa en sentido desfavorable, entendiendo que no conviene a la Corporación adquirir esas aguas.

El señor Bajo dice que los señores de la comisión no se han fijado en la gravedad que encierra este asunto, dictaminando en contra.

Añade que no está conforme con esto, aludiendo a la cuestión de higiene que tambien se alude en el dictamen.

Manifiesta que ha visitado hoy mismo el cauce, viendo que arrastra gran cantidad de agua.

Ruega a la comisión retire su dictamen y se vea la forma de adquirir las aguas que el señor Ugarte cede en 12.000 pesetas.

Los señores Muñoz y Larrina sostienen el dictamen prolongándose el debate mas de hora y media sin que se llegase a un acuerdo.

Como el señor Bajo ha invocado el parecer del señor Mascarós, como médico, respecto a la higiene local, este manifiesta que Vitoria no está muy necesitada de aguas, si bien la higiene gana mas cuando mas abundancia de aguas haya. Ahora bien, añade, sería necesario hacer un análisis y ver las condiciones de aquellas.

Interviene en el debate el señor Villanueva, que dice solo son necesarias las aguas durante la sequía que es cuando precisamente faltan en el cauce citado.

Habla de cuestiones económicas aludiendo a la sociedad concesionaria de aguas de Vitoria.

Ministerio de Cultura 2010

—Ni media palabra más, Maruja mía... Renunciación completa. Y Rosita fué fiel á su palabra.

Y no sabéis lectores, lo que han hecho doña Julia y don Pablo y Raimundo y Consuelo...

Doña Julia, este invierno, en lugar de ir en tranvía, ha caminado á pie, aguantando el peso de los achaques y los años y lo ahorra con esos sacrificios lo ha enviado al templo expiatorio...

Y doña Pablo, muhas voces, en vez de ir en tranvía, ha caminado á pie, aguantando el peso de los achaques y los años y lo ahorra con esos sacrificios lo ha enviado al templo expiatorio...

Y Raimundo, famoso sempiterno, hace tres meses que no fuma los viernes, y así se estará un año, porque en el secreto de su alma lo ha prometido á Dios. Y el importe del tabaco no quemado, lo reserva para las obras del templo expiatorio...

Y Consuelo, que tenía un canario cantaría y armonioso, alegría de su humilde vivienda de obrera, lo ha vendido por unas pesetas y éstas las ha mandado al Tibidabo...

Tibidabo... Ese es el nombre de la escuela montañesa sobre la cual está elevándose el templo nacional y expiatorio en honor del Sagrado Corazón.

Tibidabo... Desde la alta cumbre, la bendición y la misericordia del Señor velarán sobre Barcelona—la ciudad pecadora—y harán sobre España—la nación osada y parálisis...

Y los cimientos del templo-faro, del templo-atlanta, del templo-protección, no son limesas sino con sacrificios se han de construir...

Leoteros ya sabéis lo que hicieron Raimundo y Rosita y doña Julia y don Pablo y Raimundo y Consuelo; lectores que sabéis ser generosos y desprendidos para con los pobres, sed también generosos para con el gran pobre, para con el gran despreciado y ofendido Jesucristo, sacrificad un gusto, un capricho por pequeño que se, dadle un poco de amor...

¡Cuan grande no será nuestro goz! al oír en el último día: «Tuve hambre y me disteis de comer; tuve sed y me disteis de beber; estaba desnudo y me vestisteis...» Fué arrojado de mis tiempos, fué pisoteado y odiado y profanado, y vosotros me alzasteis sobre España y me magnificasteis de honor y desagraviado...

J. LE BRUN.

Extranjero

340 t.

La salud del Cardenal Amette

Paris.—De esta capital comunican que el Cardenal Amette se ha agravado algo en su enfermedad.

Las causas de este contratiempo son las fatigas y el cansancio de la Semana Santa á cuyas fiestas religiosas no ha faltado el Cardenal.

El Cardenal Amette se va á trasladar á Champrosay, cerca del castillo de Senart, en cuyo convento del mismo nombre descansará durante quince días.

Le acompañará el vicario general de Thomas.

Ofensas á Alemania

Berlin.—Comunican de Metz que en dicha capital es el tema de todas las conversaciones un hecho ocurrido recientemente entre Gorze y Rezonville, cerca de la frontera francesa donde un oficial alemán fué molestado por dos niños de diez y catorce años.

El citado oficial y un capitán de cuarto regimiento de infantería de Babiera paseaban por dicho sitio vestidos de paisanos.

Los chicos jugaban arrojándose bolas de barro que cogían de un riachuelo. Al pasar el oficial una de esas bolas fué á darle en la cara é hizo algunas observaciones á los niños en alemán, á las que contestaron diciéndole «vete de aquí prusiano».

Por orden del comandante del 16 cuerpo de infantería, las autoridades van á abrir una información para procesar á los citados niños por ofensas al ejército alemán.

Un naufragio

Berlin.—Telegrafían de Halle que en el río Saale una lancha ocupada por cuatro niñas que habían hecho la primera comunión, fué arrastrada por la corriente, pereciendo ahogadas.

Las cosechas rusas

San Petersburgo.—Después de los cálculos hechos por el Comité de estadística agrícola, la recolección en 1913 en las 88 provincias de Rusia

Europea y Asiática, se eleva á las cifras siguientes: Trigo, 1.707 millones de kilos; cebada, 771; maíz y avena, 130.

El zar de Rusia

Londres.—En esta capital corre el rumor de que en el próximo mes de junio vendrá á Londres el zar de Rusia.

En dicho mes también se espera al presidente de la república francesa Mr. Poincaré.

Una sentencia

Viena.—De Constantinopla comunican que la pena de muerte dictada contra Aziz bey ha sido conmutada por 15 años de prisión.

Desde Bilbao

340 t.

Una velada

La empresa de los Campos ha organizado una velada á beneficio de los Asilos de la capital que se celebrará á fines del presente mes.

Se representará la comedia «Puebla de las mujeres», por varios aficionados y la compañía pondrá en escena una obra que aun no ha sido designada.

Automovilismo

Las pruebas de automóviles que se celebrarán el domingo próximo en la cuesta de Barazar prometen verse muy concurridas.

Se han inscripto ya varios dueños de coches cuya fuerza varía entre 10 y 40 HP.

Obras de Greco

Con motivo del centenario del Greco que se celebran actualmente se ha abierto una exposición de obras del insigne maestro en el Museo de Bellas Artes de esta capital.

Los ingenieros

En el mes de mayo próximo visitarán esta capital los ingenieros militares que cursan el tercer año.

Visitarán los establecimientos industriales, deteniéndose después en Vitoria con el mismo objeto.

Preside el general Azcárraga. En el banco azul los ministros de Marina é Instrucción pública.

Los escaños se ven bastante concurridos. Y las tribunas están desiertas.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Sin ruego ni preguntas se entra en la orden del día.

Sigue la discusión sobre el acta de Burgos.

Hace uso de la palabra el señor Arias de Miranda.

Dice que va á dividir su discurso en dos partes, para ocuparse primero del acta del señor Martínez del Campo y después de las de otros dos senadores.

Se congratula de que no se haya castigado á los distritos á dejarlos sin representación parlamentaria.

Hace después historia de como se han computado los votos extendiéndose en atinadas consideraciones á los que la Cámara apenas si presta atención (Sigue la sesión).

Congreso

A las tres y cuarto declara abierta la sesión el señor González Besada. La cámara está desanimada.

El banco azul desierto. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior y se entra en el

Orden del día

Dictámenes de la comisión de incompatibilidades.

Se aprueban varios expedientes entre ellos los de los señores Ruano, Pozo, conde de Moceña Díaz y otros.

Las de los diputados por Montilla, Pamplona, Azpeitia, Yecla, etc., etc. á favor de los señores Carmona, Mella, Senante, Codorniu, Puertollano, Sabater, Marqués de Casa Vermejo.

Son proclamados también los señores Moleu, Martín Rosales, Pozo Albornoz, Nougues, Cobian, Zorita, Marques de Larios, Ayuso, Marqués de Valdivia, Brena, Canrl, Marañón y otros.

Se pone á discusión el dictamen de nulidad del acta de Huelva. Sigue la sesión.

NOTAS DE SOCIEDAD

Los que viajan

Han salido: Para San Sebastián el Administrador principal de Correos de esta provincia nuestro distinguido amigo don Godofredo Fígueras.

Han llegado: De San Sebastian el Gobernador civil de esta provincia don Fernando González Riquelme.

De Salvatierra el presbitero don Juan de Diego.

De Garzapinillos (Zaragoza) la señora doña Pío Carrada.

De Haro nuestro estimado amigo don Marcelino Landaluce y su bella esposa.

De Laño don Fernando González Reguerat y joven hijo del Gobernador Civil de esta provincia.

En el momento de las dos y media presidentes de la Escuela Normal de Maestros á cuyo frente viene la directora señorita Navarro.

Natalicio

Con toda felicidad y á luz una preciosa niña la esposa de nuestro querido amigo don Alvaro Cárdenas.

Euhorástica.

El suceso de Nancelares

Guardia civil herido

A primeras horas de hoy ha circulado por Vitoria el rumor de que en el vecino pueblo de Nancelares había ocurrido un sensible accidente del que era víctima un guardia civil.

Con objeto de poder dar á nuestros lectores una detallada información del suceso y comprobar dichos rumores, uno de nuestros redactores se ha personado en el gobierno civil donde ha sido recibido por el señor González Reguerat, quien le ha manifestado que no tenía noticia oficial ni particular del hecho.

Por noticias particulares recogidas en la calle hemos podido saber algo del suceso.

Según nos ha manifestado, ayer tarde se dio en Vitoria el comandante del puesto de la guardia civil de Nancelares á quien el capitán de dicho puesto dijo que en el día de hoy iba á pasar la acostumbrada revista.

El citado comandante del puesto se trasladó á Nancelares en el tren de las cinco y cuarenta, y al llegar á la casa cuartel de dicho pueblo, dió la orden del capitán á la fuerza que está á su mando.

A eso de las ocho de la noche un guardia civil cuyo nombre no hemos podido saber, se dispuso á limpiar su arma y equipo con tan mala fortuna, que por efecto de algún descuido se le disparó el arma yendo á alojarse la bala en la cabeza.

Al ruido de la detonación acudieron sus compañeros, prestando toda clase de cuidados al herido que fué curado por el médico del pueblo, quien le sustrajo la bala que tenía alojada en el cuerpo embellecido, produciéndole una herida al parecer de poca consideración.

Esto es todo cuanto hemos podido recoger del suceso.

En el correo del mediodía han salido para Nancelares el coronel del Cuerpo señor A. Emany, el comandante y un capitán, quienes han ido al lugar del suceso para abrir una información del mismo.

El suceso de Nancelares ha producido un gran interés en la población de Vitoria.

El suceso de Nancelares ha producido un gran interés en la población de Vitoria.

El suceso de Nancelares ha producido un gran interés en la población de Vitoria.

El suceso de Nancelares ha producido un gran interés en la población de Vitoria.

Provincias

4 tarde.

Bautizo de un vicecónsul

Granada.—En la capilla del Palacio Arzobispal se celebró con gran solemnidad el bautizo del vicecónsul inglés mister Willian Sobagda.

Le bautizó el señor Arzobispo, quien pronunció una senda plática. Al acto asistió distinguida concurrencia.

Sobre un motín

Las Palmas.—Conócense nuevos detalles del motín de Alaro.

Cuando se efectuaba el registro en un café persiguiendo un contrabando de tabaco, los amotinados desarmaron á un teniente y á un individuo de carabineros.

Hubo varios heridos de bala.

Una huelga

Ibiza.—Se han declarado en huelga 100 obreros del mar.

Realizan gestiones para solucionar dicha huelga.

Compra de toros

Sevilla.—El marqués de Tamarón ha adquirido, mediante una elevada suma, todos los años de la ganadería de Parladé.

Una riña

Sevilla.—Por cuestiones de faltas riñeron en una taberna dos individuos, agrediendo á puñaladas y resultando ambos heridos.

Un transeúnte que quiso separarlos resultó con una puñalada en la mano.

Asociación de la Buena Prensa

En junta celebrada el día de ayer (15 del actual) y con asistencia de todos los señores que forman la junta directiva, se procedió al sorteo anunciado, de los tres regalos con que la asociación de la Buena Prensa, obsequia mensualmente á sus subscriptores, dando el resultado siguiente:

Primer lote consistente en cinco pesetas; agraciado con el número 13, del que resultó ser poseedor don Barque Arana; 2.º lote consistente en dos pesetas con cincuenta céntimos; agraciado con el número 33, que lo poseen don Félix Orrell; y tercer lote compuesto de la misma cantidad, agraciado con el número 63 del que es poseedor don Julián Gobiorechea.

Los agraciados pueden pasar á recoger sus premios en el kiosco de la Buena Prensa, en donde se les entregará las cantidades respectivas previa exhibición del número correspondiente.

Los agraciados pueden pasar á recoger sus premios en el kiosco de la Buena Prensa, en donde se les entregará las cantidades respectivas previa exhibición del número correspondiente.

Los agraciados pueden pasar á recoger sus premios en el kiosco de la Buena Prensa, en donde se les entregará las cantidades respectivas previa exhibición del número correspondiente.

Los agraciados pueden pasar á recoger sus premios en el kiosco de la Buena Prensa, en donde se les entregará las cantidades respectivas previa exhibición del número correspondiente.

Ecos de Cataluña

4 tarde.

Los dependientes de comercio

El domingo próximo celebrará el Centro Autonomista de Dependientes de Comercio varios actos y fiestas en conmemoración del XI aniversario de su fundación.

Se repararán bonos entre los pobres.

A la mañana se botará una yola adquirida por la sección de deportes del Centro, y por la tarde además de otros festejos tendrá lugar un banquete monstruo.

Los Ayuntamientos

El domingo próximo, tendrá efecto, en el Palacio de la Generalidad Catalana, una reunión á la cual asistirán representantes de todos los Ayuntamientos de esta provincia, en número de unos trescientos, la cual tendrá por objeto adoptar las medidas necesarias para solucionar el conflicto creado á las Haciendas municipales por la manera como el Gobierno y el delegado de Hacienda de Barcelona interpretan y aplican la ley de 12 de Junio de 1911 de sustitución del impuesto de consumos.

Un banquete

El banquete organizado en honor del ex-teniente de alcalde señor Mir y Miró se celebrará el domingo en el Municipal Palace.

Pasan de doscientos los inscriptos para asistir á este acto.

Contra la guerra

Han celebrado una reunión los elementos nacionalistas y radicales que componen la Comisión organizadora de la magna protesta contra la guerra, fijada para el día 1.º de Mayo, con objeto de tomar acuerdos y preparar dicho acto.

Los jaimistas

La Juventud tradicionalista de Barcelona ha hecho un llamamiento á los jaimistas catalanes encareciendo la unión y excitándoles á salir de la actual pasividad, dando fe de vida, mediane la celebración de «aplechs», mitins y otros actos análogos.

Los carreteros

Con motivo de las reiteradas agresiones de que son objeto los obreros carreteros el gobernador civil ha dado severas órdenes á la policía para la represión de tales atentados.

La sinfónica

La Orquesta Sinfónica, de Madrid, que dirige el ilustre maestro señor Fernández Arbó, dará cuatro conciertos en el «Palau de la Música Catalana», los días 30 y 31 de Mayo y 2 y 3 de Junio próximo.

Noticias de Marruecos

340 tarde.

Un telegrama oficial

Comunican de Tetuán que al hacer un servicio de decubierta, varios soldados de la policía indígena, fueron atacados por los moros rebeldes.

Los de la policía indígena entablaron reñida lucha con la morisma, la cual se dió á la huida, con grandes pérdidas, después de hacer ruda resistencia.

De la Coruña

340 tarde.

Los efectos del temporal.—Desastrosos en las embarcaciones.—Reyerta entre mozos.—Un muerto y tres heridos.

Se han recibido despachos de Coruña dando cuenta de haberse desencadenado furioso temporal de agua y viento, el cual causó desperfectos grandes en los edificios.

El viento derribó muchos árboles. En el puerto entraron, por causa del temporal, de arribada forzosa muchas embarcaciones.

Las que ya se hallaban en el puerto vieron obligadas á reforzar sus amarras.

El paquebot «Bienvenido», fué á chocar contra el muelle.

Otro barquichuelo de poco tonelaje, se hundió, logrando salvarse la tripulación despues de no pocos esfuerzos.

Telegramas llegados posteriormente de la Coruña refieren que en la aldea de Meali, en ocasión de celebrarse una romería, se suscitó grave reyerta entre los mozos, los cuales dividieron en dos bandos.

Salieron á relucir las armas blancas y de fuego, resultando de la contienda muerto el mozo Manuel Lobeira, y seis de sus compañeros heridos graves.

El Juzgado ha tomado cartas en el asunto, practicando detenciones.

La hernia y el vendaje Prim

Es el único que á los herniados da el alivio radical é inmediato, pues nunca deja escapar las hernias. Por su comodidad puede dormirse con él y hacer los trabajos más rudos.—Consulta y ensayos en Vitoria el 23 del actual en Hotel Pallares, 24 y 25 en Burgos Hotel Norte.

Precios 50 y 60 pesetas para mayores y 25 para niños.

Piernas y brazos artificiales

y toda clase de aparatos ortopédicos para la corrección del cuerpo y piernas.

LA SITUACION MUNICIPAL

Dos telegramas

Hemos recibido esta tarde la visita del concejal señor Monte quien nos ha rogado la publicación de los siguientes telegramas:

Madrid.—Presidente Consejo Ministros.

Mayeria Ayuntamiento Vitoria confirma telefonema deos Febrero protestando desafueros Gobernador Alcala. Ante nuevos procederes dirigen súplicas Vneencia sean respetados derechos Concejales. Pueden temerse disturbios.

Mongelos, Monte, Abachuco, Peña, Presa, Aguirre, Sargana, Deigado, Bajo, Atauri, Menoyo, Eguilaz, Castillo.

Madrid.—Ministro Gobernación.

Mayeria Ayuntamiento Vitoria eleva Vneencia respetuosos protesta procederes Gobernador y Alca de desconocimiento derechos Corporación y Concejales que suplican sean respetados. Pueden temerse disturbios.

Mongelos, Monte, Abachuco, Peña, Presa, Aguirre, Sargana, Deigado, Bajo, Atauri, Menoyo, Eguilaz, Castillo.

Madrid.—Ministro Gobernación.

Mayeria Ayuntamiento Vitoria eleva Vneencia respetuosos protesta procederes Gobernador y Alca de desconocimiento derechos Corporación y Concejales que suplican sean respetados. Pueden temerse disturbios.

Mongelos, Monte, Abachuco, Peña, Presa, Aguirre, Sargana, Deigado, Bajo, Atauri, Menoyo, Eguilaz, Castillo.

Madrid.—Ministro Gobernación.

Mayeria Ayuntamiento Vitoria eleva Vneencia respetuosos protesta procederes Gobernador y Alca de desconocimiento derechos Corporación y Concejales que suplican sean respetados. Pueden temerse disturbios.

Mongelos, Monte, Abachuco, Peña, Presa, Aguirre, Sargana, Deigado, Bajo, Atauri, Menoyo, Eguilaz, Castillo.

Madrid.—Ministro Gobernación.

Mayeria Ayuntamiento Vitoria eleva Vneencia respetuosos protesta procederes Gobernador y Alca de desconocimiento derechos Corporación y Concejales que suplican sean respetados. Pueden temerse disturbios.

Mongelos, Monte, Abachuco, Peña, Presa, Aguirre, Sargana, Deigado, Bajo, Atauri, Menoyo, Eguilaz, Castillo.

Madrid.—Ministro Gobernación.

Mayeria Ayuntamiento Vitoria eleva Vneencia respetuosos protesta procederes Gobernador y Alca de desconocimiento derechos Corporación y Concejales que suplican sean respetados. Pueden temerse disturbios.

Mongelos, Monte, Abachuco, Peña, Presa, Aguirre, Sargana, Deigado, Bajo, Atauri, Menoyo, Eguilaz, Castillo.

Madrid.—Ministro Gobernación.

Mayeria Ayuntamiento Vitoria eleva Vneencia respetuosos protesta procederes Gobernador y Alca de desconocimiento derechos Corporación y Concejales que suplican sean respetados. Pueden temerse disturbios.

Mongelos, Monte, Abachuco, Peña, Presa, Aguirre, Sargana, Deigado, Bajo, Atauri, Menoyo, Eguilaz, Castillo.

Política y Parlamento

Noticias y comentarios del día

Las sesiones de ambas Cámaras

4 tarde.

Consejo en Palacio

Ante el Consejo

Se nota mucha animación política. En el salón de conferencias del Congreso la concurrencia es numerosa.

Coméntase con preferencia el resultado del debate de ayer en el Congreso.

También ha despertado expectación política el Consejo que, como jueves, corresponde celebrar en el regio alcazar, bajo la presidencia de don Alfonso.

Decíase que el gobierno había salido algo quebrantado del debate de ayer, á consecuencia de los rudos ataques que le dirigió el señor Burell.

Por esta razón, el interés por conocer el resultado del consejo era enorme.

Sin embargo las esperanzas de los que creían en acontecimientos de transcendencia política se han visto defraudadas.

El Consejo de hoy

Ha sido de larga duración y á la salida de la cámara real, el Presidente del Consejo señor Dato, acercándose á los periodistas, les manifestó lo siguiente:

—Yo soy el encargado de facilitarles una referencia de lo tratado en el Consejo.

Acudá á mi despacho de la Presidencia á la hora acostumbrada.

Con puntualidad llegamos á la Presidencia.

El señor Dato se encontraba ya en su despacho y sin demora fuimos recibidos.

Don Eduardo comenzó diciéndonos que el consejo había sido de larga duración porque el rey despues de la reunión ministerial había firmado varios decretos.

También nos dijo el señor Dato que al consejo de hoy no había podido acudir el ministro Fomento señor Ugarte por hallarse ligeramente indispuesto.

El discurso del Presidente

He pronunciado ante el rey—siguió diciendo el jefe del Gobierno—el discurso de rigor tratando los asuntos políticos de actualidad, tanto del interior como del exterior.

De política interior he dado preferencia á las sesiones de Cortes, participando al rey que las Cámaras habían reanudado su tarea parlamentaria y poniéndole en antecedentes del debate de ayer en el Congreso.

También le di cuenta de la labor realizada en el Senado, cuya cámara creo que estará constituida dentro de la presente semana, y podrá, por tanto, á primeros de la próxima comen-

zar la discusión del mensaje de la Corona.

Mientras tanto, en el Congreso se examinarán los informes ó dictámenes del Tribunal Supremo.

De política exterior habló á continuación el señor Dato, haciéndole detenidamente al ocuparse de la grave situación creada en Méjico, y dando cuenta al rey de las gestiones realizadas por el ministro de Estado para que sean protegidas las vidas y haciendas de los españoles residentes en aquella república.



Fuerza para los Niños.

Si un niño no come bien, pierde en peso, duerme mal, carece de viveza y vitalidad y no se desarrolla como debiera. Entonces necesita con premura la Emulsión SCOTT que ayuda a formar los tejidos, músculos y huesos, enriquece la sangre, aporta las sustancias para el desarrollo y el crecimiento, entona y da salud. La anemia, el linfatismo, la escrófula, el raquitismo, las molestias de la dentición y muchas enfermedades de la niñez no son temidas por las madres cuyos hijos se han alimentado y fortificado con la

EMULSIÓN SCOTT



Véase una prueba:

"Mi hijo Romualdo de 6 años venía padeciendo de escrófula desde los cuatro meses. Su cuerpo estaba cubierto de llagas y costras y le salían tumores en el cuello. Después de haber probado toda clase de tónicos, para librar a mi hijo de esta enfermedad que amenazaba acabar con su existencia, le dimos la Emulsión SCOTT iniciándose enseguida una mejoría rápida que terminó en su curación completa." Ramón Blasquez, Calle de la Libertad No. 33-39-1º Gracia (Barcelona), 15 de Abril de 1913.

La Emulsión SCOTT siempre lleva el hombre con el pescado en la envoltura como salvaguardia contra preparaciones inferiores e imitaciones sin valor.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marín, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

BANCO DE BILBAO

Sucursal de Vitoria

FUNDADO EN 1867

SUCURSALES

27, Rue Vivienne (Place de la Bourse) Estación, número 18

Capital	Ptas.	30.000.000
Reservas		12.482.970'21
Balance en 31 Diciembre 1913		1.182.991.888'53
Cotización de las acciones		316 %
Dividendo á las acciones		14 % anual
Utilidades líquidas en 1913		18'60 % anual

Operaciones de la Sucursal de Vitoria

Cuentas corrientes: á la vista 1 % anual de interés. á 7 días vista 2 %

Imposiciones: en Caja de Ahorros (1 á 15.000 ptas.) 3 % anual. [sin vencimiento fijo (100 á 20.000) 3 1/4 %] á vencimiento fijo (limitadas): á 6 meses 3 1/4 % á 12 meses 3 1/4 %

Giros: sobre plazas bancables á 0,01 % (1 por 10.000); sobre las demás plazas á muy limitadas comisiones.

Cartas de crédito: órdenes telegráficas sobre todos los países del mundo.

Letras á Negociación: á cuentacorrentistas, sobre Bilbao y otras veinte plazas bancables más importantes, á la par; sobre todas las demás plazas á los limitadísimos cambios de la Tarifa del Banco de Bilbao.

Descuentos sobre otras plazas, 4 1/2 %

Préstamos sobre valores 4 1/2 %

Créditos en cuenta corriente y Pagars, 5 %

Operaciones en las Bolsas de Bilbao y París, franco de comisión.

Negociación de Francos y Libras; seguros de cambio extranjero; imposiciones y cuentas corrientes en monedas extranjeras, con abono de intereses.

Cambio de billetes y monedas extranjeras.

Aceptaciones y domiciliaciones en Bilbao, París y Londres.

Depósitos de valores en Vitoria, Bilbao y París libras de derechos de custodia. Administración de los valores en depósito: cupones, amortizaciones, conversiones, canjes, renovación de hojas de empesas, empréstitos, suscripciones, omisiones, etc., sin comisión.

Las horas de oficinas en este Establecimiento, para todo género de operaciones serán de 9 á 1 de la mañana y de 3 y media á 5 y media de la tarde. Los domingos estarán abiertas las oficinas para el servicio de la Caja de Ahorros de 10 á 12 de la mañana

Automoviles de alquiler

Garage mecánico

BICICLETAS, MOTOCICLETAS y automoviles de las mejores marcas nuevos y de ocasión.

Neumáticos Michelin

Agencia exclusiva para la provincia. Talleres de reparación y vulcanización de neumáticos, gasolina, grasas accesorios y carga de acumuladores.

H. Larramendi y Compañía

22 Estación 22

Teléfono 61--Servicio permanente

Jabón líquido "La Piedad,"

Antiséptico y perfumado

Es el producto de tocador más eficaz para suavizar y refrescar el cutis. Es el mejor preservativo de las enfermedades de la piel. Insustituible en Hoteles, Casinos, Cafés, Balnearios, casas de Baños, Clínicas y Hospitales. LA PIEDAD fábrica de jabones de todas clases. Florida 35 y 37--VITORIA

Gran PIANO Encendedores

Siempre novedades. Grandes existencias, piezas de recambio, mechas fantasía, ruedas, tornillos, muelles, cuentes gotas con gasolina, bolas piedras cuadradas y cilíndricas á 5 céntimos, grandes descuentos por docena, reparaciones.

Larramendi Hijos ESTACION 2 VITORIA

Señores Sacerdotes

¿Quiéren vestirse bien y comprar ornamentos buenos y baratos? Pedir muestras á J. Arámburu, Estación 4, Vitoria, ó frente la estación de Hondaya (Francia).

Estaré en Vitoria los segundos, cuartos y quintos lunes de cada mes. Jose Arámburu

Academia Comercial OSABA

Enseñanza completa y práctica. Preparatoria para Bancos, Industria y Comercio. San Francisco 7 1.º izquierda.

CATARROS-TOS

Las grajas benzocínicas á la heroína de Arámburu son la especialidad más grande concebida para aliviar y curar radicalmente la tos por crónica ó inveterada que sea. Estación 2 Vitoria

Cesación de comercio

Se liquidan á precios sumamente económicos todas las existencias de mercadería, quincalla, cristal y objetos para regalos etc

Acudid á comprar y vereis por los precios baratísimos comprobada liquidación verdad. 18A LA "ACTIVIDAD" PLAZA NUEVA 3

Importante

La Tostadora de café se ha trasladado de la calle de la Florida 41 al 45 de la misma calle, donde su numerosa clientela y el público en general encontrará sus cafés, azúcares y thés en las mejores condiciones, tanto en precio como en calidad. Hay cafés de todas clases y para todos los gustos. 3M

Tueste diario 45 Florida 45

SARDINA SIN ESPINA-CRUZ ROJA De la Casa Brien y C.ª Probedlas. Inf. 2-bis

Tronco

Se vende uno de caballos jóvenes, negros, 8 cuartas enganchados. Razón, Correría 1 Comercio. 8-1

SE ALQUILA

un hotel en las afueras de la capital, propio para verano, con jardín, huerta y cochera, todo ello ó separado. Informarán en esta administración.

Banco de Vitoria

Capital social pesetas 3.000.000

Principales operaciones

Apertura de cuentas corrientes á la vista, con interés anual de uno por ciento. Los cuentacorrentistas gozarán del beneficio de la negociación de letras sobre plazas bancables á la par.

IMPOSICIONES:

En la Caja de Ahorros (1 á 20.000 pesetas) 3 % anual. A la vista (de 500 á 25.000 pesetas) 3 1/4 % anual. A seis meses, cantidad ilimitada 3 1/4 % A un año 3 1/4 %

Compra y venta de valores nacionales y extranjeros en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín y Bruselas á muy reducida comisión.

Compra y venta de moneda extranjera. Negociación de letras y cheques de francos, libras y marcos á los cambios más ventajosos.

Descuento de letras sobre la plaza. Negociación de letras sobre España á los económicos cambios del listín del Banco.

Expedición de giros y cartas de crédito sobre todos los puntos de Europa y América.

Órdenes telegráficas y telefónicas. Descuento de cupones.

Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y CUARTO POR CIENTO.

Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas. Depósito de toda clase de valores, libre de derechos de custodia, abonándose á los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento, sin descuento alguno.

Cajas de alquiler.—Informes comerciales: Horas de oficina, de 9 á 1 y de 3 y media á 5 y media. Horas de despacho en la Caja de Ahorros los domingos, de 10 á 12 de la mañana.

EL SECRETO DE SU BELLEZA

y de millares de mujeres mas admiradas por todo el mundo, que es usan siempre la

CREMA CALBER

Un poco que se aplique á diario en la cara, cuello, manos y brazos, deja la piel tan suave que rejuvenece, dando esa transparencia natural que toda mujer desea tener. Es fresca como un copo de nieve;

LA CREMA CALBER

es diferente de todas las demas cremas grasientas, las cuales no terminan mas que por cerrar los poros y ajar el cutis. Reune las cualidades esenciales para guardar la piel limpia, suave y transparente. — Comprad un bote enseguida y vereis como embellece vuestra piel cada dia

CREMA CALBER

Puntos de venta en Vitoria: Dr. G. Gierias de Eustaquio Buesa y Gabriel Buesa y principales droguerías, perfumerías y farmacias

¡Importante!

Por dejar el negocio se liquidan á precios económicos todas las existencias del comercio de tegidos

2 Plaza Nueva 2

No despreciar esta ocasión que se presenta para comprar barato.

BANCO DEL COMERCIO

BILBAO Fundado en 1891

Capital totalmente desembolsado	Ptas.	5.000.000
Fondo de reserva		1.000.000
Dividendos anuales á las acciones		12 %
Balance en 31 de Diciembre de 1913		281.158.647'17
Cuentas Corrientes, Imposiciones y Consignaciones		15.696.749'26
Imposiciones en la Caja de Ahorros		29.216.240'48
Depósitos de valores		226.458.354'41
Giros, Cartas de Crédito, Descuentos, Préstamos, Créditos en Cuenta Corriente, Operaciones de Bolsa, negociación de moneda extranjera, aceptaciones, domiciliaciones, depósitos de valores, Cuentas Corrientes, Imposiciones.		

CAJA DE AHORROS A INTERES DE 3 1/4 % Agente-Corresponsal en Vitoria:

BANCO DE BILBAO-ESTACION 18

Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Depositadas todas las garantías que exige la ley.—Autorizado su funcionamiento ó inscrito en el Registro de Sociedades de Seguros por Real Orden de 28 de Julio de 1909.—Constitución de capitales en diez años mediante el ahorro mútuo.—Cota mínima mensual 5 pesetas.—Proporciona un SOCORRO EXTRAORDINARIO á los asociados que queden imposibilitados para el trabajo.—DEVUELVE las cuotas pagadas en caso de MUERTE del asociado, más los beneficios que corre pondeando á los derecho-habientes en el reparto de los fondos de contra-seguro, en las cuales se ha llegado á repartir hasta 571 PESETAS POR CADA 100 DESEMBOLSADAS.—Capital suscrito y contrasegurado hasta Junio de 1913 Millones 16.576.310.

Se solicitan agentes serios y activos. Delegado para el Norte de ESPAÑA, DON LUIS MARAÑON. PRINCIPE, 4, BILBAO. Representante en VITORIA, DON RAMON LOPEZ GENERAL ALAVA, 1.

ALMACENES DE "LA BOLSA"

G. Arechederreta

Florida 23 y Arca 13

Variado surtido en Vajillas, Cristalería, Loza y Porcelana--Bateria de cocina

Objetos útiles para regalos

Camas y jergones

NOTICIAS

En el mercado de cereales celebrado hoy en nuestra plaza han regido los siguientes precios:

Trigo de 27 á 27,50 pesetas los 100 kilos, cebada de 20 á 21, avena á 19 á 20, alhoba á 25, yaros á 25,00, ríca á 26'00.

El mercado ha sido animado habiendo entrado unos 15.000 kilos de trigo, 12.00 de cebada y 10.000 de avena.

PARA COMBATIR las afecciones originadas por la breza de sangre, tomad Jarabe Hipofosfito Salud.

La revista Euskal-Erria llegada hoy á Vitoria reproduce el artículo de nuestro distinguido colaborador don José Colá y Gotti publicado hace días en el HERALDO ALAVÉS con motivo del veintidécimo aniversario del fallecimiento de Trueba.

LA COMPAÑIA DE MADERAS-Bilbao MADERA DE PINO DEL NORTE, TIA Y FRANCOES por vagones completos y por expediciones sueltas.

El cierre de la Bolsa de París es desfavorable para todos los departamentos. En Barcelona está sostenido el grupo ferroviario, avanzando el Interior 10 céntimos.

La Bolsa de Madrid acusa firmeza.

—El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

El Cardenal Vico ha sido nombrado por su Santidad protector de la Congregación de Religiosas de Nuestra Señora de Lourdes de Ostaker, de las Religiosas Adoradoras, Esclavas del Santísimo Sacramento, y de la Cridad, que es fundación española.

El presidente del Consejo de ministros griego ha dado un banquete de despedida en honor del general Edoux cambiándose al final afectuosísimos discursos.

Verificáronse en Suecia las elecciones de diputados resultando elegidos 57 partidarios de la Defensa nacional, 20 liberales y 32 socialistas.

Se venden

dos camos de hierro en buen uso y un armario. Informes en este periódico.

Pianos

AFINACIONES Y REPARACIONES Ortiz de Zárate 24 2.ª derecha

Drogueria moderna

Calle Zapateria 31

Gran surtido y á precios muy baratos de todos los artículos del ramo y en especial, Plantas de todas clases y colores, lustres, legías finas, cepillos infinitos, objetos de fotografía, perfumes y sobre todo jabones finos, agua colonia superior, dentífricos en pasta, líquidos y polvo, perborol, etc.

NO CONFUNDIRSE Drogueria moderna de B. Montoya. Esquina al canton de San Roque.

Alpargatas

Si queréis comprar buenas y baratas en la zapatería de Hipólito Ruiz. El que vende mas barato que nadie. Portal del Rey 21.

Criado

Hace falta uno mayor de 23 años. Informarán en esta administración.

SE ARRIENDA

un local económico, un local con maquinaria y demás enseres para explotar una industria donde puede muy bien sostenerse una familia. Informarán en esta administración. 15-3

Pianos y Armonium

Afinaciones y reparaciones por el Profesor de Piano, solfeo y composición. D. Uruñuela Constitución 2 3.º Vitoria. 15-2

Retuerto y Rodríguez

Oculista del Hospicio y Asilo. Gratias á los pobres. POSTAS 30, 2.º

LA FORTUNA S. A.

Chocolates finos.—Galletas y Bizcochos.—Pastillaje de fantasía.—Dulces, bombones y caramelos. Fábrica y Oficinas, P.º del Rey, 24, Madrid. REPRESENTANTE EN VITORIA.—Estación 24.

Una tempestad próxima

se acerca en la cual traerán la mar de acontecimientos como son el arca de Noe repleta de géneros procedentes del muy antiguo y acreditado comercio de don Pio Ilárraza, de Haro, todo lo cual se venderá en la misma tienda que liquidó el año pasado, calle Postas n.º 3, frente al Circolo, grandes cantidades de ferreteria y quincalla, unas dos mil varillas para marcos y tres mil pertigas para galerías; todo deseo liquidarlo lo antes posible por lo que se dará con aquello de decir que en cuanto ofrezcan se han caído.

Angel el soldista, Postas 3.

Se alquila para Verano

HOTEL perfectamente amueblado, tiene jardín, luz eléctrica, agua de Gerbea.—Capacidad para 14 camas. Informes y detalles, así como ver el Hotel si se desea, de 11 á 1 por la mañana y de 3 á 5 por la tarde, en la calle Castilla núm. 31.

También se admitirán proposiciones de venta de la ciudad fina

RELOJERIA BISUTERIA Y OPTICA

DE Viuda é hijos de Ramón Hernández

Relojes de precisión Longines y Waltham.

Últimas novedades de relojes pulseras en plata y níquel. Relojes pulseras de oro 18 kilates desde 42'50 pesetas.

Bisutería fina y objetos para regalos. Óptica de precisión

Armas duras para lentes y gafas en níquel pulido, dorado fino, chapadas en oro y oro mateo. Lentes y gafas con cristales de todos los colores para vistas delicadas y enfermas. Lupa. Barómetro. Grupos para teatro, campo y marina. Termómetros atmosféricos y clínicos. Higrometros. Areómetros. Cristales ingleses y de roca.—Recetas de los señores oculistas.

Taller de reparaciones montado con los últimos adelantos. Esta casa pone especial cuidado en las reparaciones de relojes los cuales los garantiza por un año.

Portal del Rey, número 1

